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تعریف أسلوب الاستثناء



تعریف أسلوب الاستثناء:
ماذا تفھم مِن الجملة التالیة:

«استعدَّ اللاعبونَ للمباراةِ إلا لاعباً»؟



تعریف أسلوب الاستثناء:
ماذا تفھم مِن الجملة التالیة:

«استعدَّ اللاعبونَ للمباراةِ إلا لاعباً»؟

إثبات حكم الاستعداد للمباراةِ لجمیع اللاعبین، 
ثم تم استثناء لاعبٍ من حكم الاستعداد



تعریف أسلوب الاستثناء:
ماذا تفھم مِن الجملة التالیة:

«استعدَّ اللاعبونَ للمباراةِ إلا لاعباً»؟

اللاعب المستثنى من حكم الاستعداد ھو من 
جنس اللاعبین الذین تمَّ اثبات حكم استعدادھم 

للمباراةِ



تعریف أسلوب الاستثناء:
إذن أسلوب الاستثناء ھو:



تعریف أسلوب الاستثناء:
إذن أسلوب الاستثناء ھو:

تركیب یستعملھ المتكلم لیخرج عنصراً أو 
أكثر مما أثبتھ لمجموعة أو نفیھ عنھا



تركیب أسلوب الاستثناء



اقرأ القطعة التالیة، ثمَُّ استخرج 
أسالیب الاستثناء الواردة فیھا وبیِّن 

تركیبھ



مَرِضَ أسدٌ، فعادتھُ الوحوشُ إلا ثعلباً، 
فوشى بھ ذئبٌ عند الأسدِ، فقال لھ الأسدُ: 
«إذا جاءَ فأخبرني». ولم یكن بحضرتھِما 
، فمضى مُسرِعاً وأخبرَ  إلا أرنبٌ ذكيٌّ
الثعلبَ بما جرى، فلم یجد حیلةً إلا صیدَ 

مُھا للأسدِ...» فریسةٍ یقدِّ



مَرِضَ أسدٌ، فعادتھُ الوحوشُ إلا ثعلباً، 
فوشى بھ ذئبٌ عند الأسدِ، فقال لھ الأسدُ: 
«إذا جاءَ فأخبرني». ولم یكن بحضرتھِما 
، فمضى مُسرِعاً وأخبرَ  إلا أرنبٌ ذكيٌّ
الثعلبَ بما جرى، فلم یجد حیلةً إلا صیدَ 

مُھا للأسدِ...» فریسةٍ یقدِّ



مَرِضَ أسدٌ، فعادتھُ الوحوشُ إلا ثعلباً، 
فوشى بھ ذئبٌ عند الأسدِ، فقال لھ الأسدُ: 
«إذا جاءَ فأخبرني». ولم یكن بحضرتھِما 
، فمضى مُسرِعاً وأخبرَ  إلا أرنبٌ ذكيٌّ
الثعلبَ بما جرى، فلم یجد حیلةً إلا صیدَ 

مُھا للأسدِ...» فریسةٍ یقدِّ



مَرِضَ أسدٌ، فعادتھُ الوحوشُ إلا ثعلباً، 
فوشى بھ ذئبٌ عند الأسدِ، فقال لھ الأسدُ: 
«إذا جاءَ فأخبرني». ولم یكن بحضرتھِما 
، فمضى مُسرِعاً وأخبرَ  إلا أرنبٌ ذكيٌّ
الثعلبَ بما جرى، فلم یجد حیلةً إلا صیدَ 

مُھا للأسدِ...» فریسةٍ یقدِّ



الأمثلة:

.1ً عادتھُ الوحوشُ إلا ثعلبا

لم یكن بحضرتھِما إلا أرنبٌ ذكي2ٌّ.

لم یجد حیلةً إلا صیدَ فریسة3ٍ.



تحلیل الأمثلة:
حاً تركیب أسلوب  حلل الأمثلة السابقة موضِّ

الاستثناء:



تحلیل الأمثلة:
ً عادتھُ الوحوشُ إلا ثعلبا

مستثنى 
منھ

مستثنىأداة الاستثناء



تحلیل الأمثلة:
ً عادتھُ الوحوشُ إلا ثعلبا

مستثنى 
منھ

مستثنىأداة الاستثناء



تحلیل الأمثلة:
ً عادتھُ الوحوشُ إلا ثعلبا

ھو العنصر الذي وقع إثبات الحكم لھ

مستثنى 
منھ



تحلیل الأمثلة:
ً عادتھُ الوحوشُ إلا ثعلبا

ھي التي تخرج عنصراً أو أكثر من حكم المجموعة

أداة الاستثناء



تحلیل الأمثلة:
ً عادتھُ الوحوشُ إلا ثعلبا

ھو العنصر الذي وقع إخراجھ من حكم العناصر

مستثنى



تطبیق،،،





مَنْ 
كُلٌّ أبَى
تي أمَُّ



تصنیف أدوات الاستثناء



حرف أو فعلفعلاسمحرف

أدوات الاستثناء

إلا

سوى

غیر

ماخلا

ماعدا

حاشا
خلا
عدا



صورتا أسلوب الاستثناء



الصور التي یأتي علیھا أسلوب 
الاستثناء:

أسلوب الاستثناء یأتي على عدة صور ولكن 
سنكتفي بصورتین فقط كما ورد  في الكتاب 

المدرسي:



الصور التي یأتي علیھا أسلوب 
الاستثناء:

حلل المثالین التالیین من حیث:
إثبات أو نفي الجملة.1.
ذكر أو حذف المستثنى منھ.2.



الصور التي یأتي علیھا أسلوب 
الاستثناء:

المثال الأول:
عادتھ الوحوشُ إلا ثعلباً

الجملة: 
المستثنى منھ: 

صورة الاستثناء:



الصور التي یأتي علیھا أسلوب 
الاستثناء:

المثال الأول:
عادتھ الوحوشُ إلا ثعلباً

مثبتةالجملة: 
مذكور «الوحوش»المستثنى منھ: 

صورة الاستثناء: مثبت تام



الصور التي یأتي علیھا أسلوب 
الاستثناء:

الاستثناء المُثبت التام ھو ما كانت الجملة فیھ 
مُثبتة غیر منفیةٍ وذُكِرَ فیھا المستثنى منھ



الصور التي یأتي علیھا أسلوب 
الاستثناء:

المثال الثاني:
لم یكن بحضرتھما   إلا أرنبٌ

الجملة: 
المستثنى منھ: 

صورة الاستثناء:



الصور التي یأتي علیھا أسلوب 
الاستثناء:

المثال الثاني:
لم یكن بحضرتھما   إلا أرنبٌ

منفیةالجملة: 
محذوف «حیوان»المستثنى منھ: 

صورة الاستثناء: منفي ناقص



الصور التي یأتي علیھا أسلوب 
الاستثناء:

الاستثناء المنفي الناقص ھو ما كانت الجملة 
فیھ منفیة غیر مُثبتةٍ وحُذِفَ منھا المستثنى منھ

غ ویسُمَّى الاستثناء الـمُفرَّ



صور أسلوب 
الاستثناء

مُثبت تام
مَنفي ناقص



صور أسلوب 
الاستثناء

مُثبت تام
مَنفي ناقص

الجملة مُثبتة 

المستثنى منھ 
مذكور



صور أسلوب 
الاستثناء

مُثبت تام
مَنفي ناقص

الجملة مُثبتة 

المستثنى منھ 
الجملة منفیةمذكور

المستثنى منھ 
محذوف



تطبیق:

بین الصورة التي أتى علیھا أسلوب الاستثناء 
في المثالین التالیین:



قال تعالى في سورة النمل الآیة 57:
رْناَھاَ مِنَ  «فأَنَجَیْناَهُ وَأھَْلھَُ إلاَِّ امْرَأتَھَُ قدََّ

الْغَابرِِینَ»

الآیة:
المستثنى منھ: 
نوع الاستثناء:



قال تعالى في سورة النمل الآیة 57:
رْناَھاَ مِنَ  «فأَنَجَیْناَهُ وَأھَْلھَُ إلاَِّ امْرَأتَھَُ قدََّ

الْغَابرِِینَ»

الآیة: مُثبتة
«وَأھَْلھَُ»المستثنى منھ: مذكور

نوع الاستثناء: مُثبت تام



قال تعالى في سورة البقرة الآیة 9: 
َ وَالَّذِینَ آمَنوُا وَمَا یخَْدَعُونَ إلاَِّ  «یخَُادِعُونَ اللهَّ

أنَفسَُھمُْ وَمَا یشَْعُرُونَ»
الآیة:

المستثنى منھ: 
نوع الاستثناء:



قال تعالى في سورة البقرة الآیة 9: 
َ وَالَّذِینَ آمَنوُا وَمَا یخَْدَعُونَ إلاَِّ  «یخَُادِعُونَ اللهَّ

أنَفسَُھمُْ وَمَا یشَْعُرُونَ»
الآیة: منفیة

بتقدیر «أحداً»المستثنى منھ: محذوف
غ نوع الاستثناء: منفي ناقص أو مُفرَّ



إعراب أسلوب الاستثناء



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
في الاستثناء الـمُثبت التام:

الاسم الواقع بعد إلا یكون واجبَ النصب 
ویعُرَب مستثنى منصوب.

في الاستثناء المنفي الناقص:
الاسم الواقع بعد إلا یعُرَب حسب موقعھ في 

الجملة.



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

فعادتھ الوحوش إلا ثعلباً
صورة الاستثناء:



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

فعادتھ الوحوش إلا ثعلباً
صورة الاستثناء: مُثبت تام

مستثنى منصوب، وعلامة نصبھ الفتحة 
الظاھرة



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

لم یكُن بحضرتھِما إلا أرنبٌ
صورة الاستثناء:



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

لم یكُن بحضرتھِما إلا أرنبٌ
غ»صورة الاستثناء: منفي ناقص «مُفرَّ

اسم یكن مرفوع، وعلامة رفعھ الضمة 
الظاھرة

(الأداة إلا مُلغاة لا عمل لھا)



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

أورقت الأشجارُ إلا نخلةً
صورة الاستثناء:



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

أورقت الأشجارُ إلا نخلةً
صورة الاستثناء: مُثبت تام

مستثنى منصوب، وعلامة نصبھ الفتحة 
الظاھرة



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

لن یفُیدَ إلا النِّضالُ
صورة الاستثناء:



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

لن یفُیدَ إلا النِّضالُ
غ»صورة الاستثناء: منفي ناقص «مُفرَّ

فاعل مرفوع، وعلامة رفعھ الضمة الظاھرة
(تقدیر المستثنى منھ المحذوف: لن یفُیدَ عملٌ إلا 

النِّضالُ)



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

لم أكتب إلا درساً
صورة الاستثناء:



إعراب الاسم الواقع بعد إلا:
مثال:

لم أكتب إلا درساً
غ»صورة الاستثناء: منفي ناقص «مُفرَّ

مفعول بھ منصوب، وعلامة نصبھ الفتحة 
الظاھرة

(تقدیر المستثنى منھ المحذوف: لم أكتب واجباً إلا 
درساً)



إعراب «غیر، سوى» والاسم الواقع 
بعدھما:

في الاستثناء الـمُثبت التام:
«غیر، سوى» یعتبران من الأسماء، وتأخذان 
حكم الاسم الواقع بعد إلا، فتعربان مستثنى 
منصوب، والاسم الواقع بعدھما دائماً یكون 

«مضاف إلیھ مجرور».



إعراب «غیر، سوى» والاسم الواقع 
بعدھما:

في الاستثناء المنفي الناقص:
«غیر، سوى» تأخذان حكم الاسم الواقع بعد 
إلا، فتعربان بحسب موقعھما في الجملة، 
والاسم الواقع بعدھما دائماً یكون «مضاف إلیھ 

مجرور».



إعراب «غیر، سوى» والاسم الواقع 
بعدھما:

مثال:
ارةُ سمكاً غیرَ صیادٍ صادَ البحَّ

صورة الاستثناء:



إعراب «غیر، سوى» والاسم الواقع 
بعدھما:

مثال:
ارةُ سمكاً غیرَ صیادٍ صادَ البحَّ

صورة الاستثناء: مُثبت تام

مستثنى منصوب، وعلامة نصبھ الفتحة 
الظاھرة

مضاف إلیھ 
مجرور وعلامة 

جره الكسرة 
الظاھرة



إعراب «غیر، سوى» والاسم الواقع 
بعدھما:

مثال:
یادُ سوى سمكةٍ لم یصِد الصَّ

صورة الاستثناء:



إعراب «غیر، سوى» والاسم الواقع 
بعدھما:

مثال:
یادُ سوى سمكةٍ لم یصِد الصَّ

غ صورة الاستثناء: مُفرَّ

مفعول بھ منصوب، وعلامة نصبھ الفتحة 
المقدرة

مضاف إلیھ 
مجرور وعلامة 

جره الكسرة 
الظاھرة



إعراب الاسم الواقع بعد «ماعدا، 
ماخلا»:

«ماعدا، ماخلا» یعتبران من الأفعال لأن 
«ما» المصدریة دخلت علیھما، وھي لا تدخلُ 
إلا على الأفعال، والاسم الواقع بعدھما یكون 

منصوباً على الاستثناء.



إعراب الاسم الواقع بعد «ماعدا، 
ماخلا»:

مثال:
سیفنى كلُّ شيءٍ ماخلا وجھَ اللهِ 



إعراب الاسم الواقع بعد «ماعدا، 
ماخلا»:

مثال:
سیفنى كلُّ شيءٍ ماخلا وجھَ اللهِ 

مفعول بھ منصوب، وعلامة نصبھ الفتحة 
الظاھرة

فعل ماضٍ مبني 
على الفتح المقدر



إعراب الاسم الواقع بعد «عدا، خلا، 
حاشا»:

«عدا، خلا، حاشا» یجوز أن تقُدَّرَ 
أفعا

اً والاسم الواقع بعدھا یكون منصوباً على الاستثناء.ل

ویجوز أن تقُدَّرَ حروفَ جرٍّ والاسم الواقع 
بعدھما یكون اسماً مجروراً.



إعراب الاسم الواقع بعد «عدا، خلا، 
حاشا»:

مثال الوجھ الأول بتقدیرھا أفعالاً:
سیفنى كلُّ شيءٍ خلا وجھَ اللهِ 



إعراب الاسم الواقع بعد «عدا، خلا، 
حاشا»:

مثال الوجھ الأول بتقدیرھا أفعالاً:
سیفنى كلُّ شيءٍ خلا وجھَ اللهِ 

مفعول بھ منصوب، وعلامة نصبھ الفتحة 
الظاھرة

فعل ماضٍ مبني 
على الفتح المقدر



إعراب الاسم الواقع بعد «عدا، خلا، 
حاشا»:

مثال الوجھ الثاني بتقدیرھا حروف جر:
سیفنى كلُّ شيءٍ خلا وجھِ اللهِ 



إعراب الاسم الواقع بعد «عدا، خلا، 
حاشا»:

مثال الوجھ الثاني بتقدیرھا حروف جر:
سیفنى كلُّ شيءٍ خلا وجھِ اللهِ 

اسم مجرور، وعلامة جره الكسرة الظاھرة

حرف جر مبني لا 
محل لھ من 

الإعراب



نموذج اختبار نھائي...



أعرب ما فوق الخط:
الله:



أعرب ما فوق الخط:
الله: مفعول بھ منصوب وعلامة نصبھ الفتحة الظاھرة.

أو مستثنى منصوب وعلامة نصبھ الفتحة الظاھرة.



استخرج من الفقرة السابقة:

أسلوب استثناء مفرغاً:



استخرج من الفقرة السابقة:

أسلوب استثناء مفرغاً: أصبحوا لا ترُى إلا مساكنھم



استخرج من الفقرة السابقة:

مستثنى مجروراً:



استخرج من الفقرة السابقة:

مستثنى مجروراً: صفیر الریح





تنوین الفتح





صفوةغیرصاحبا
مضاف إلیھ مجرور 

بالكسرة





المتكبرین



أسئلة واستفسارات؟


